
Состояние макросреды

Экономика и политика сегодня (по 
материалам М. Хазина, «Неокон»)



Вопрос: В России это, кажется, 
называется частное государственное 
партнерство …
В нашей стране как бы это происходило? Есть 
царь. Что он делает? У него 200 олигархов, он 
их вызывает и говорит: «Мужики, тут такое 
дело, на всех ресурса уже не хватает. Надо 
кормить народ, а вы же народ кормить не 
будете, я должен кормить народ. Мне нужны 
ресурсы, причем не себе, даже не детям, а 
народу, вы всё равно не дадите, поэтому 
ситуация такая. Вот вам комната, вы туда 
заходите. И вот дверь. Первые 20, которые 
оттуда выходят, остаются олигархами, а 
остальные 180 идут на лесоповал».



Вопрос: А как на Западе?

Запад в этом смысле более цивилизованный. 
Поэтому он что делает? Он создает 
общественное мнение: ребята, бежать надо 
вон туда и денежки складывать вон туда, 
появилась новая отрасль – фемто-
технологическая, туда надо всем бежать, 
вкладывать денежки. 
Все туда бегут – бабах, всё банкротится, ни у 
кого денежек нет. Куда делись? А черт его 
знает, не понятно. 
Но для этого надо создавать общественное 
мнение.



Вопрос: Что это было? Способ сократить 
количество богатых людей в мире?

Да, это технологии, которыми, в частности, 
можно сократить количество богатых 
людей. Кстати, точно так же сейчас 
сокращается количество богатых стран.  
Пример Ливии.
Жизненный уровень в Ливии был очень 
высокий. У них не было инфляции, у них 
было бесплатное высшее образование, у 
них давали квартиры. И, кстати, США была 
должна и им тоже.



Вопрос:  Развитые страны становится 
беднее?
Да, сокращается уровень жизни населения, и самое 
главное – сократили саму модель. Ситуация, когда 
всем слишком хорошо, она вызывает раздражение. 
Потому что жизненный уровень населения на Западе в 
ближайшие годы будет сильно сокращаться. Более 
того, не просто сильно сокращаться. 
Одно дело, когда человек жил, условно говоря, как это 
было в СССР. Была зарплата 120 рублей на человека в 
семье, это считалось очень приличной зарплатой. Был 
уровень – 100 рублей на человека в семье. Если на 
троих человек 300 рублей, на четверых 400, это уже 
считалась вполне приличная семья. И вдруг 
неожиданно кто-то заболел и уровень упал. Да, они 
стали жить хуже, но они все равно остались в том 
же классе, в среднем классе, выражаясь по-
современному.



Так вот проблема западного общества в 
том, что у них вся система устойчивости, 
управления обществом была построена на 
среднем классе, средний класс был выстроен 
на кредитовании, а кредитование 
заканчивается. В результате вместо 40, 50, 60 
процентов лояльного населения вы 
получаете 40-60 – те же самые, может быть, 
чуть-чуть меньше (кто-то все-таки останется, 
а кто-то даже побогаче станет) – у вас очень 
большой слой населения, десятки процентов 
не просто бедных, а озлобленных, потому 
что они еще помнят, как они жили хорошо.



Вопрос: а что будет с Евросоюзом?

Очень важная вещь. Вчера на пустом месте 
(начало сентября) на фоне не очень хороших 
экономических данных взлетел американский 
фондовый рынок. Почему он взлетел? В 
пятницу, послезавтра, выступает на семинаре 
ФРС руководитель этой организации Б. 
Бернанке. И прошел массовый слух, что Б. 
Бернанке объявит следующую эмиссионную 
программу, которая в народе получила 
название «ку-ку-ку». Если он ее объявит, то, 
соответственно, ликвидность прольется, и все 
спекулятивные рынки оживут, спекулянтам 
будет хорошо.



Но проблема вот в чем…. 

В отличие от ситуации 2008-2009 года, когда в 
США был достаточно высокий кредитный 
мультипликатор, сегодня он достаточно низкий – 5. А 
был 17. При таком мультипликаторе 5 у вас не 
работает механизм, при котором новые эмиссионные 
деньги замещают кредитные. 

Что происходило последние три года? У вас 
эмиссионные новые деньги замещали кредитные. 
Кредитный мультипликатор падал, а при этом 
инфляции не было. Инфляция пошла только в конце 
2010 года как инфляция издержек. В результате 
возникло ощущение, что можно эмитировать деньги 
безопасно. А сегодня это уже работать не будет, 
народонаселение и общественность этого не 
понимают. А Бернанке, разумеется, понимает. По этой 
причине позитивный эффект от эмиссии будет через 
несколько месяцев сбит инфляционной волной.


